

ACTA NÚMERO VEINTIDOS (22)

Sesión de Cabildo Abierto Celebrada por la Honorable Corporación Municipal de Guanajá, Departamento de Islas de la Bahía, a las Dos de la tarde del día Miércoles, Seis de Septiembre del Dos Mil Veintiuno, en el Polideportivo de la comunidad de Caño más conocido como el Ballfield. Presidió la sesión el Sr. Alcalde Spurgeon Stuen Miller Holguín con la asistencia de la Vice Alcaldesa Municipal la Dra. Mireya Edith Cuillen Argüeta y la Asesora Legal de la Municipalidad la Abogada Edith Reyes Vásquez, todo ante la Inscripción Secretaría Municipal que da fe.- Para dar comienzo al Cabildo Abierto la Vice Alcaldesa Municipal la Dra. Mireya Edith Cuillen dirigió una oración al Padre Celestial luego el Sr. Alcalde dio las palabras de bienvenida a los asistentes disculpándose por llegar tarde y dio a conocer los dos temas de lo que iba a tratar el Cabildo Abierto, uno sobre la problemática de energía Eléctrica y la compra de Belco y dos sobre las 2 EDES y presento ante los presentes a la Asesora Legal la Abogada Edith Reyes la cual salido para empezar a explicar sobre la compañía de energía eléctrica y dijo que es necesario o establecer o dejar muy claro lo de la energía eléctrica sobre algunos rumores sobre que el Alcalde ha hecho una compañía de energía eléctrica con su personal, yo quiero decirles, no se si de alguna forma vamos a tratar de ponerla en la pizarra de la Municipalidad o tabla de avisos para que vean que es una sociedad unipersonal donde el Alcalde actúa en su condición de Alcalde Municipal, no en condición personal que significa eso? Que el que quedé de Alcalde va a ser el dueño de la compañía, va a ser el propietario o municipio de Guanajá el dueño de esta compañía, esta compañía va dirigida al mejoramiento de

servicio eléctrico en el municipio, y como les había dicho ~~esta~~^{ESTA} compañía es Municipal y se está pretendiendo que sea una empresa público privada capital Municipal y capital privado, la sociedad está constituida con L. 25,000.00 cada una de las acciones al momento vale L. 100.00 pero nosotros necesitamos capitalizar para mejorar el servicio es por eso que con la ayuda de todos ustedes van a tener derecho de comprar acciones en esa compañía por lo que nosotros al capitalizarla necesitamos aumentar ese capital de L. 25,000.00 a un millón de dólares y las acciones van a pasar a valer ya no L. 100.00 sino que L. 1,000.00 la Abogada pregunta que si no entienden y ven que va explicando rápido que le hagan saber para que ella vuelva a explicar ya que quiero que les quede bastante claro el tema porque ya esos rumores de que aquí se está enriqueciendo el alcalde de que todo lo está haciendo a beneficio de él y este beneficio es para el pueblo de Guanaja, tenemos que capitalizar porque tenemos que capitalizar porque tenemos que comprar generadores porque los generadores que tiene la compañía BELCO esos generadores ya no tienen preparación y ya no dan para más, entonces aquí lo que se va hacer es generar energía eléctrica de forma solar y tener como backup la generación de energía a base de generadores de combustible, por lo que se necesita el dinero o capitalización del dinero para la compra de eso, y como se va a conseguir ese dinero se pondrá en venta acciones a la que usted va a poder ser parte y poder tomar participación de voz y voto en las asambleas para el mejoramiento siempre de la red de distribución y de servicio de energía eléctrica por eso de bemos empezar un estudio y hemos visto que para comprar generadores se necesita un promedio de un millón y mejorar la red de distribución, entonces se pondrán a la venta las acciones y estamos buscando capital de inversionistas para que esto sea una realidad y también de que el pueblo de Guanaja ya sea en grupos o

57e



forma individual pueda comprar 10 ó 20 acciones y esto se irá acumulando y usted será parte de esa actividad y se van a extender los certificados de acción a su nombre y usted va a saber donde va su dinero, cuando la compañía funcione completamente usted va a generar aparte de tener un buen servicio de energía eléctrica usted va a tener una utilidad anual cuando la empresa empiece a funcionar correctamente. La Abogada preguntó a los asistentes si había alguna interrogante a lo que el Sr. Pablo Duenas preguntó cuando empezara esta compañía, la Abogada contestó que la empresa va a empezar a generar desde el momento que usted compra la acción le explica que se va a donar un parque solar por parte del Gobierno Coreano, las pláticas con el BID bien adelantadas solamente nos hacen falta cumplir con un requisito que es en lo que se ha estado trabajando los últimos dos meses, esta semana el jueves o viernes nos reunimos para ver si esto les sirve al BID para ver si se pueden reunir a poner las plantas solares y nosotros como contrapartida de la parte pública nosotros también tenemos que satisfacer la parte del capital de lo que les he estado explicando porque se necesitan los generadores, porque sin generadores no tendremos el servicio, porque tengo entendido que los generadores que tiene BELCO ya vaicu veces han fallado y técnicamente los generadores de su utilidad tienen su tiempo y despues hay que batirlos y aqui los han reparado y repuesto y sigue dando problemas eso es lo que está pasando con BELCO. El Sr. Sidney Haylock preguntó sobre las donaciones para la energía fotovoltaica la abogada legal le contestó que las donaciones para la energía solar fotovoltaica no para genera-

ción hidráulica, el Sr. Haylock pregunta si han hecho estudios para ver si se podía obtener energía con las fuentes de agua que tenemos, no sé si el Alcalde puede contestar? El Sr. Alcalde en contestación a lo que está diciendo Sydney dice que el proyecto tiene 3 fases, es paso por paso el Sr. las primero, va eólica que se hará la prueba por catorce meses en la propiedad del Sr. Charles Gerke y luego va la hidráulica, pregunta el Sr. Haylock si todo será con la misma organización que está promoviendo a lo que el Alcalde responde que sí. El Sr. Alcalde dice que los de Corea del Sur donaron el estudio y ellos hicieron todos los factores por 14 meses y ellos al hacer el estudio se lo presentaron al BID y si toda va bien vanos al siguiente paso que será con los generadores. El Alcalde le explica al Sr. Haylock y a los asistentes que lo primero que estamos haciendo es tratando de comprar la compañía BELCO para que todo sea del pueblo y tratar de comprar un nuevo generador por eso el está pidiendo ayuda a estos países para mejorar esto de la energía en nuestra isla. Esto porque dentro de poco el generador de BELCO va a colapsar y el proyecto solar empezara hasta el próximo año por lo que el está tratando de hacer todo lo posible para que se compre la compañía BELCO. El Alcalde pregunta a los presentes si hay más interrogantes a lo que el Sr. Sifredo Salinas saluda a los presentes y dice que él siente que a su criterio es sumamente importante hoy, porque razón se ha caído en esta debilidad ya que el quorum que hay de los presentes es una debilidad, y él va a sugerir respectivamente que usen los procedimientos que ya están las normas que ya están establecidas para que la comunidad se entere de lo que está sucediendo en su administración, pide que se organicen lo que se llama Consejo de Desarrollo Municipal lo dice no para levantar ninguna polémica de ninguna naturaleza pero es muy necesario que dice la ley escoga un ciudadano de cada poblado hasta que lo

que organizar un grupo de lo porque no debe ser más que el número de regidores, esto es para que no hagan rumores por la calle y con estos grupos ayuda para que transmitan las noticias como son y con tanto rumores debilita la gestión Municipal. El Sr. Salinas dice que este Cabildo Abierto debiera estar lleno ya que son dos temas de suma importancia para la isla como ser Energía Eléctrica y ZEDES. En el tema de la energía dice el Sr. Salinas que no quiere entrar en detalle porque ya está involucrado la ENEE que es corrupta y dice que no se va a lograr nada, que pueda que tengan más conocimiento en el tema pero que insiste que debe de haber más asistencia de la población en los Cabildos Abiertos, para que así todos estén informados de lo que está pasando en la Municipalidad, el Sr. Simón dijo que nadie sabe lo que está pasando sobre las Zedes y que él no quiere estar escuchando lo que se dice afuera, a lo que el Sr. Alcalde le dijo que este Cabildo abierto era para socializar lo que ya se acordó en reunión de Corporación sobre las Zedes, que Guanaja dice no a las Zedes, es por eso, que se convocó a Cabildo abierto para anunciar a la población que en sesión de Corporación se aprobó por unanimidad de votos un NO a las ZEDES en Guanaja. El Sr. Alcalde le explica al Sr. Salinas que aquí está presente el Sr. Alonso el cual pide decir que el en sus planillas desde que se pidió como alcalde tiene un miembro de cada comunidad para que estén integrados en lo que se hace en la Municipalidad y para que ayuden ya que él no vive en las otras comunidades, a lo que el Sr. Alonso dijo que aunque el avisa e invita nadie se hace preste por eso después salen los rumores de noticias que ni son la media parte de como va todo. El Sr. Salinas pertenece a la Comisión Ciudadana de Transportes.



ceria por lo que sabe que las ayudas que brinda la Municipalidad, pero la demás gente no se da cuenta y el, lo que quiere es que se sepa lo transparente que está Municipalidad de Guanaja ya que el forma parte de la Comisión de Transparencia Municipal. El Sr. Alonso Bu tomó la palabra y dijo que él siempre que convoca a reuniones para lo del agua potable en la zona de Vista Hermosa nunca llega que no sabe porque la gente no quiere informarse de lo que está pasando en lo que son proyectos y demás en la isla, pero si son buenas para repetir lo que escuchan de personal negativo. La Asesora Legal de la Municipalidad la Abogada Edith Reyes tomó la palabra dice al público yo creo que todos sabemos lo que significa ZEDES (zonas de empleo y desarrollo económico) así las tienen bautizadas y para hacer un poquito de remembranza estas zonas ya habían sido aprobadas en el 2013 cuando el presidente de la República era el presidente del Congreso Nacional ha solicitud de unos miembros de diputados presentaron en el congreso que esto era inconstitucional en la sala de amparo ese mismo año 2013, esta sala lo declaró inconstitucional pero allá se llamaba Zonas de Desarrollo nada más, posteriormente en el 2018 se volvió a presentar el proyecto y le agregaron una palabra que se llamaba Zona de Empleo, eso llamó poderosamente la atención porque se creía que se iba a generar empleo, fue aprobada no se presentó ningún recurso y la ley paso que no se hiciera mucha bulla en el pueblo hondureño nos despertamos cuando aparece la primera Zede y la primera Zede aparece con una resolución del poder Ejecutivo donde dice que una parte de Roatán creo que son un promedio de 29 a 32 acres es una Zona de Desarrollo que se llama Prospera, allí todo mundo levanta la cabecera alentando, alentando los periodistas sacan que hay otra en Chaloma hay otra por allá en Ciba entonces todo mundo se pone a pensar como va a ser un



país dentro de un Municipio, que va a tener su propia devolución a todas veces la ley inconveniente que violenta todos los artículos que se refieren primero al estado de derecho que exhorta la constitución a la situación del territorio que proclama la constitución, porque no puede haber dentro de un Municipio o de un país completo mini países por su propia legislación que van a tener legislación penal, laboral, civil y hasta de familia completamente diferente a la que nosotros tenemos el sistema judicial va a pasar a ser un sistema anglosajón el sistema de contratación de empleo van a calificar la mano de obra diferente y desaparecen los derechos de los trabajadores, la ley misma está diciendo que todo conglomerado de leyes que la van a regir a las redes van a ser aprobadas por el congreso, y tengo entendido concluye la Asesora Legal que Proyecto ya tiene su paquete de leyes, fue aprobado por el congreso y nadie sabe lo que dice; entonces donde está el peligro señores, el peligro es que nosotros estamos violentando el territorio nacional, el territorio de Honduras y nos estamos violentando el estado de derecho porque ya no sería un solo país seríamos un montón de países y países diminutos dentro del municipio. Entonces que se debate en los municipios declarar estos municipios de bananajá libre de redes o permitir que hayan redes y esa es una decisión que se ha puesto en la mesa dentro de las sesiones en pleno de la Corporación Municipal, y decidieron hacer este Cabildo Abierto para que ustedes se den cuenta de lo que sucede, se dice que en Guanaja ya hay una red al momento no se sabe recordarme señores que nosotros tenemos una prensa amarillista una prensa que les gusta tenerlos en uno de las noticias y nos ponemos a pensar si hay

una sede y a la sede le parece que mi terreno la estorbe. Se puede expropiar y como voy a quedar yo? entiendo ese del punto de que las zedes son inconstitucionales. El Sr. Haulo Dixon le hace la interrogante al Sr. Alcalde preguntandole que le gustaria saber que piensa el de todo esto a lo que el Sr. Alcalde contesta que la Abogada explico la parte legal y dijo que si hay un grupo aqui en Guarajá que compo propiedades en Red Cliff y que el se reunio desde un principio con ellos y les pregunto desde ese inicio que si planeaban hacer zede, y ellos dijeron que si, este grupo es de Alemania y como Alcalde les dijo que eso no iba a funcionar como lo están planteando la única manera que se aceptara o tener una conversación de este tema es si incluyeran toda la comunidad la isla, que todos se beneficiaran de esto, es la única manera que aceptaria porque no es justo que solo se tenga un grupo allá y la demás comunidad no, ya que ellos harán uso de nuestro aeropuerto y centros médicos y cosas que ya nosotros tenemos. Si no beneficia a toda la isla no séi parte de esto lo dije desde el primer dia, dijo el Alcalde. Eucas construirán un hotel y creo que quedaron claras con mi opinión de las zedes ya que no han vuelto a tocar este tema y eso más de 30 días. El Alcalde da a conocer a los presentes que de 298 Alcalde días ninguna está de acuerdo con esto de zedes y que este tema tiene que pasar por la Municipalidad para ser discutida para luego dar a conocer en Cabildo Abierto ya que en sesión de corporación Municipal se aprobo no a las zedes, y volvio a repetir que Zedes es ilegal e inconstitucional por lo cual en sesión de Corporación se aprobó por unanimidad de votos que Guarajá es libre de ZEDES, todos los regidores aprobaron. El Sr. Haulo Dixon le dice al Sr. Alcalde que lo felicita por todo el trabajo que ha estado haciendo y que toda la población le ha puesto esta isla en sus manos y sabemos que siempre va a defendernos, y que

SP2



por favor nos mantenga informados de lo que
te pasando. El Alcalde le dice a los presentes que
el no hará nada que perjudique a ninguno de
los pobladores, porque al no más el salga de la
alcaldía el caminara las mismas calles, por lo
que él no hará nada que perjudique y pide que
pas ya que cuando el mira una ayuda que se
hacienda al pueblo el solo dice si, el toma ese im-
pulso y hace saber a los pobladores hasta después
yo no comunico mucho no hablo mucho y eso es
defecto mío dice el Sr. Alcalde. El Sr. Heriberto
Díaz tomó la palabra y se quejó sobre la ruini-
ca de los bares los cuales la ponen muy alto y
perturba la iglesia, a lo que el Alcalde prometió
hablar con los dueños de bares que están alrededor
a la iglesia Adventista. El Alcalde preguntó si
hay más interrogantes a los asistentes. Y no habien-
do se más que tratar se levantó la sesión de Ca-
bildo Abierto a las cinco y cuarenta y cinco de
la tarde.



Simeón Mirel
Alcalde Municipal

Maria Estela Mirel
Pareja Ruth Gómez
Vice Alcaldesa.

Xillenie Ortega
Xillenie Ortega
Secretaria M.
SECRETARIA

